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Выпуск 420
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«Велика вера твоя; 
да будет тебе по 

желанию твоему»

По благословению Настоятельницы Николо-Сольбинского женского монастыря Игумении Еротииды

Дорогие сольбинцы!
Такими словами начинается каждый из номеров нашей газеты. Этим приветствием мы объе-
диняем в одну добрую и дружную семью всех наших дорогих читателей, тех, кто уже побывал 
в Николо-Сольбинском монастыре, и тех, кто только мечтает об этом и живёт в ожидании 
удивительных впечатлений от поездки в обитель, кого связывают с монастырём светлые 

воспоминания и тёплые чувства, душевная забота о нем и желание во всем помогать.

НЕ РАЗЛУЧАЙСЯ С БОГОМ

Ищем мы, иной раз долго, к чему бы свое сердце привязать. Стучится оно то в ту, то 
в другую земную дверь, ищет себе пристанища, но тут его истерзают, там осквернят 

грехом или насмеются над ним, и после всего этого остается пустота и горечь. И вдруг, 
наконец, услышит он слова: «Одно только нужно». И предстанет пред ним Божествен-
ный Сердцеведец, Который, зная человека насквозь, и его искания, и метания, и стрем-
ления, так положительно утверждает, что ему одно только нужно. Ему нужна связь с 
Богом, Который его создал для Себя. Ему нужно принять Того Спасителя, Который при-
шел за ним на землю, чтобы не оставить его сиротой никогда. Ему нужна та сила Духа, 
которая может превратить ожесточенное и оскверненное сердце в сердце чистое, Богом 
возрожденное, на котором начертана воля Божия. Кто этим обогатился, свидетельству-
ет, что этого одного достаточно.

                                                                                                                               Из книги «День за днем»
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«Все воды земли стекаются в океан, и, мо-
жет быть, океан служит началом для всех 
вод земных. Писания отцов соединяются все 
в Евангелии; все клонятся к тому, чтоб на-
учить нас точному исполнению заповеданий 
Господа нашего Иисуса Христа; всех их и 
источник и конец – святое Евангелие». 

Святитель Игнатий Брянчанинов
Молитва перед чтениеМ евангелия

«Когда же читаешь, читай с усердием и при-
лежно; с великим вниманием останавливайся 
на каждом стихе и не листы только перевора-
чивать старайся, но, если нужно, не поленись 
и дважды, и трижды, и несколько раз про-
честь стих, чтобы уразуметь силу его. А ког-
да садишься читать или слушать читающего, 
помолись прежде Богу, говоря: Господи Иису-
се Христе! Отверзи уши и очи сердца моего, 
чтобы услышать мне словеса Твои и уразу-
меть их, и исполнить волю Твою; потому 
что пришлец я на земле; не скрой от меня, 
Господи, заповедей Твоих, но открой очи 
мои, и уpазумeю чудеса, явленные законом 
Твоим (Пс. 118, 18-19). Ибо на Тебя уповаю, 
Боже мой, чтобы просветил Ты сердце мое». 

Преподобный Ефрем Сирин

СЛОВО БОЖИЕ
Воскресное Евангельское чтение

ЕВАНГЕЛИЕ ОТ ЛУКИ
(глава 18, стихи 18-27)   

15:21 И, выйдя оттуда, Иисус удалился в стра-
ны Тирские и Сидонские.
15:22 И вот, женщина Хананеянка, выйдя из 
тех мест, кричала Ему: помилуй меня, Госпо-
ди, Сын Давидов, дочь моя жестоко беснуется.
15:23 Но Он не отвечал ей ни слова. И ученики 
Его, приступив, просили Его: отпусти ее, пото-
му что кричит за нами.
15:24 Он же сказал в ответ: Я послан только к 
погибшим овцам дома Израилева.
15:25 А она, подойдя, кланялась Ему и говори-
ла: Господи! помоги мне.
15:26 Он же сказал в ответ: нехорошо взять 
хлеб у детей и бросить псам.
15:27 Она сказала: так, Господи! но и псы едят 
крохи, которые падают со стола господ их.
15:28 Тогда Иисус сказал ей в ответ: о, женщи-
на! велика́ вера твоя; да будет тебе по жела-
нию твоему. И исцелилась дочь ее в тот час.

Молитва после чтения евангелия

Слава Тебе, Господи Царю, Сыне Бога жи-
ваго, сподобивый мя недостойнаг  о Боже-
ственная Твоя словеса и глас Святаго Еван-
гелия Твоего слышати; сим убо Владычним 
Твоим гласом, укрепи мя в покаянии настоя-
щия сея жизни прейти нощь, от всякаго из-
бавляя мя навета и злобы видимых и невиди-
мых враг. 
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ИСЦЕЛЕНИЕ ДОЧЕРИ ХАНАНЕЯНКИ
ЕВАНГЕЛЬСКОЕ ПОУЧЕНИЕ

Хананеянка, которая приступила ко Христу, 
моля Его исцелить ее беснующуюся дочь, – 

язычница: в то время евреи, единственные, кто 
верил в Единого Бога, не общались с язычника-
ми, сторонились, чуждались их. И вот эта жен-
щина подходит ко Христу: это уже говорит о том, 
что она в Нем увидела нечто, чего она не видела 
в других, что она почуяла нечто в Нем: чутьем, 
сердцем уловила что-то, что внушило ей доверие 
и сняло с нее страх, что она будет прогнана.

И она обратилась к Нему со словами, которые 
мы находим также в Евангелии от Марка на устах 
слепого Вартимея: Иисус, сын Давида!.. Это уже 
– исповедь веры: конечно, не во Христа как Сына 
Божия, но во Христа как рожденного от царствен-
ной ветви Давида, из которой должен родиться 
Спаситель мира: Иисус, сын Давида, помилуй 
мою дочь! Она беснуется...

А Христос идет Своим путем, молча, не отзы-
ваясь на ее крик. И ученики обращаются к Нему: 
Отпусти ее, – она же за нами следует, как бы пре-
следуя нас этим криком надежды и отчаяния... 
Отпусти ее не значит прогони: это значит: Неу-
жели Ты не пожалеешь? Она же тоже человек – 
или нет? Или нам чуждаться таковых? Разве че-
ловеческое горе в язычниках не так же страшно 
мучительно, как и в нас? Отпусти ее с миром...

И Христос говорит: Я не послан ко всем: Я по-
слан к погибшим овцам израильского дома... Ха-
нанеянка же отвечает: Господи! Помоги... Она не 
отвечает на Его замечание, что Он не к ней по-
слан; она просто верит, что Он ее пожалеет; она 
не спорит; она не утверждает: Как же так, – я 
тоже человек! – нет, она просто верит... И Хри-

стос испытывает ее веру еще раз; Он эту веру, 
конечно, знал; и хананеянка, верно, знала Его 
прозрение; но ученикам, вероятно, надо было из-
мерить глубину веры, на которую способен языч-
ник. Он ей говорит: Нехорошо отнять хлеб от 
детей и отдать псам... Эти слова кажутся такими 
жестокими, беспощадными; мне кажется, что их 
можно понять, если представить себе Спасителя, 
опустившего Свой взор – внимательный, вдумчи-
вый, сострадательный взор – к поднятым глазам 
этой женщины; она слышала эти слова – как она 
слышала и другие жесткие слова – но она слыша-
ла их, и одновременно видела лик Божественной 
Любви, обращенный к ней. И она отвечает как бы 
с улыбкой: Да нет, Господи! Ведь и собаки пита-
ются от крупиц, которые падают со стола их хозя-
ев... Это можно сказать только из глубины веры 
и из сознания, что жестокие слова не исходят из 
черствого сердца.

И Спаситель тут, как в других случаях, на веру 
отзывается любовью и Своей властью целить, ми-
ловать и спасать: О женщина! Велика вера твоя! 
Да будет тебе по желанию твоему. И исцелилась 
дочь ее в тот час. Здесь мы видим еще и еще раз, 
что нет предела, нет границ Божию состраданию, 
что Он не делит людей на верующих и неверую-
щих, на своих и чужих: для Него чужих нет – все 
свои; но вместе с этим Он и ожидает и требует от 
нас не легковерия, а истинной веры, готовности 
довериться Богу, но и готовности пробиться к 
Богу криком, мольбой, верой. И этому мы долж-
ны научиться от хананеянки. Аминь. 

Митрополит Антоний Сурожский, 
11 октября 1981 г.
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НОВОСТИ

ОТКРЫТЫЕ УРОКИ В КОЛЛЕДЖЕ
В нашем колледже прошли открытые уроки, в 

которых приняли участие студентки специ-
альности «Конструирование, моделирование и 
технология изделий легкой промышленности» 
и преподаватели:

Аверченко Елена Викторовна — Экономика 
швейного производства,

Гутченко Ольга Владимировна — Материало-
ведение, 

Кочедыкова Марина Николаевна — Макетиро-
вание швейных изделий,

Срывкова Екатерина Юрьевна — Информаци-
онные технологии, компьютерная графика.

Эксперты высшей категории из других коллед-
жей отметили очень высокий уровень методики 
преподавания и высокое качество работ соль-
бинских студенток. 

Комиссия познакомилась с работами 2-го кур-
са по компьютерной графике и макетированию. 
Эксперты решили, что это работы выпускниц 
4-го курса. Они не смогли сдержать своих эмо-
ций и сказали, что ничего подобного нигде не 
видели. Очень были удивлены, что девочки по-
сле 9 класса справляются с такими сложными 
заданиями. 

Успех нашего колледжа заключается в приме-
нении авторских методик преподавания. У нас 
большое преимущество в том, что в учебный 
план включены дополнительные часы практи-
ческих занятий. 

Основой качественного образования, кото-
рое получают наши студентки, является духов-
но-нравственное воспитание в православных 
традициях и любовь, которой они окружены со 
стороны сестер и преподавателей. Экспертов по-
разил высокий культурный уровень, приветли-
вость и вежливость сольбинских воспитанниц, а 
особенно, когда девочки перед началом занятия 
пропели молитвы.

Все эксперты выразили желание сотрудничать 
с нашим колледжем и перенимать методику на-
ших преподавателей. 

От лица всех преподавателей мы безмерно бла-
годарны Матушке игумении Еротииде, директо-
ру колледжа, за предоставленную возможность 
реализации своего профессионального мастер-
ства и навыков, прекрасное оснащение учебного 
процесса самыми передовыми технологиями и 
создание всех условий для труда и обучения сту-
денток. 

Кочедыкова Марина Николаевна
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МОНАШЕСКОЕ ДЕЛАНИЕ

Сегодня монашество – одна из сторон жизни не только Церкви, но и современного общества. 
Ведь монахами и монахинями становятся обычные люди, которые живут среди остальных. И 
тем не менее монашество – это как бы другой мир со своей «философией», со своими правилами, 
законами и традициями, подчас не понятными светским людям.

О том, чем живет монашество и в частности Николо-Сольбинский монастырь, о проблемах 
современного монашества, поучения святых отцов и и современных проповедников многое другое 
– в нашей рубрике «Монашеское делание».

БЛАГОДАТЬ И СВОБОДА
Каждый христианин получает благодатные 

дары от Бога. Как мы говорим в молитве пер-
вого часа: «Христе, Свете истинный, просвещаяй 
и освящаяй всякаго человека, грядущаго в мир, 
да знаменается на нас свет лица Твоего, да в нем 
узрим Свет Неприступный».

Христос есть Свет истинный, Который просве-
щает и освящает всякого человека, приходящего 
в мир. То есть у всякого человека есть какие-то 
харизмы от Бога. Это важно, и нам надо учи-
тывать это, чтобы понять, что мы драгоценны 
пред Богом. Неважно, драгоценны ли мы перед 
людьми: для кого-то мы можем вообще не быть 
ценными, напротив, можем быть для них совер-
шенно никчемными, или они могут быть к нам 
враждебно настроены, или наше присутствие мо-
жет ни о чем им не говорить. Но пред Богом вся-
кий человек, кем бы он ни был, каким бы ни был, 
драгоценен по многим причинам.

Прежде всего потому, что он образ Божий. Дру-
гими словами, то, чем является Бог по природе, 
Он дал это человеку по благодати. Человек – это 
икона Бога. Но он может стать богоподобным 
лишь через Божию благодать, когда подвизает-
ся и прилагает усилия, чтобы уподобиться Богу. 
Следовательно, нет человека, который не был бы 
Божиим образом, и уже одно это, без чего-либо 
еще, делает человека драгоценным и преиспол-
ненным достоинства и чести пред Богом, как и 
перед людьми.

Поэтому никогда не надо считать себя чем-то 
непотребным или годным только на выброс, а 
надо иметь самоуважение, однако не как болез-
ненное и эгоистическое состояние, а понятое в 
правильном смысле. Особенно тем из нас, кто 
страдает помыслами и страстью зависти.

Есть ли здесь среди вас кто-нибудь, кто зави-
дует? Когда мы завидуем другим, мы что дела-
ем? Конечно, нам недостает любви, духовного 
совершенства и многого еще, однако у нас нет и 
благодарности за всё, что дал нам Бог. Говоришь 
иному:

— Благодари Бога за всё, что Он дал тебе, дитя 
мое! («Я завидую или чувствую себя обижен-
ным».) Благодари Бога за всё, что Он дал тебе.

— А что Он мне дал? Я весь в болезнях, недо-
статках, страстях, грехах, ничего у меня нет! — го-

воришь ты.
Даже если бы всё и было так, как ты говоришь, 

то у тебя есть самый великий дар — то, что ты — 
человек, что ты — икона Бога, что ты можешь 
уподобиться Богу, своему Отцу. Ты когда-нибудь 
это осознавал? 

Ты задумывался о том, что Бог дал 
тебе самый великий дар?

 
Все другие меньше его. Самый великий дар Бог 

дал тебе, и другие, поменьше, тоже даст.
Если ты благодаришь Бога за всё, что Он дал 

тебе, и более всего за то, что ты Его образ и Его 
дитя, тогда ты постепенно начинаешь ценить 
себя и обретать духовное равновесие. Вы види-
те, что, говоря о многих душевных, психологи-
ческих и духовных проблемах, даже психологи 
и психиатры утверждают, что они появляются 
из-за так называемого отсутствия самоуважения. 
Вы не слышали об этом? Вам не говорил этого 
ваш психолог?

Вот говорят: «отсутствие самоуважения». А что 
это значит? Ровно то, что мы слышим. То есть мы 
не ценим себя, и очевидно, что в нашу эпоху этого 
явления стало больше всего — отсутствия самоу-
важения, низкой самооценки. А почему? У чело-
века ведь столько всего: даров и материальных, 
и телесных, интеллектуальных возможностей, 
чтобы сделать многое (были у нас и финансовые 
возможности, но, к счастью, сейчас их нет), од-
нако, несмотря на это, возникают такие явления 
низкой самооценки и отсутствия самоуважения. 
Так в человеке создаются проблемы, и он форми-
рует свое реальное внешнее поведение. Потому 
что люди утратили самый крепкий фундамент, 
на котором могли бы воздвигнуть всё, а именно 
утратили сознание того, что они — Божий образ.

Естественно, чтобы человек мог сполна понять 
то, что понять нелегко и что не бывает по одним 
человеческим силам, необходимо действие бла-
годати, ведь здесь требуется понять, Кто есть Бог, 
понять, каким Он тебя создал. Но мы, по меньшей 
мере, можем развить это малое в нас, насколько 
нам хватит сил.

В монастырях, если вы ходили туда и оставались 
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там на ночь, вы видели, что перед каждым после-
дованием бьют в било: вечером, утром, в три часа, 
когда мы еще свежие-свежие. На греческом слово 
«било» звучит как «талант» (τάλαντο). Так же, как в 
притче о талантах, где Христос говорит, что Бог дал 
людям таланты. Талант в римскую эпоху был моне-
той. И Христос говорит, что некий богатый человек 
дал нескольким людям таланты, одному 10, другому 
5, а третьему один. Поэтому мы и говорим: «Этот че-
ловек талантлив, у него талант».

Сегодня это означает, что у человека имеются 
дары, дарования. «Талант» — это уникальное даро-
вание быть иконой Бога, быть человеком, создан-
ным по образу Божию и предназначенным стать 
подобным Богу: твой Отец украшен всеми теми 
харизмами, которые дал и тебе. Не было, нет и не 
будет человека без харизм. У каждого человека есть 
та или иная харизма — он уникален и неповторим. 
Не будет второго человека, полностью идентичного 
другому. Он может быть очень похожим на него, но 
никогда не абсолютно. И ни один человек не повто-
рится. Каждый человек — неповторимое и уникаль-
ное событие. Поэтому он драгоценен, поэтому он 
образ Божий, поэтому имеют такое огромное значе-
ние и ценность его существование, его личность, его 
время, всё касающееся его жизни.

У каждого есть естественные дары (харизмы) от 
Бога. За все эти дары, за всё, что у тебя есть, надо 
иметь великую признательность и благодарность 
Богу, чтобы быть хорошим пользователем этих да-
ров. 

Надо благодарить Бога не за то, что 
ты этакая важная персона, а за то, что 
Он дал тебе благословение быть Его 

образом

 за то, что Он твой Отец, а ты Его дитя. Эта бла-
годарность должна переходить в молитву, в кото-
рой мы молим Его помочь нам стать подобными 
Ему. Так мы достигаем реализации нашего бы-
тия, цели нашего существования.

Всё, что Бог дал человеку, может послужить ему 
во благо. Конечно, он может использовать это и 
во зло себе. Он обладает свободой не использо-
вать этого или использовать себе во зло. Или во 
благо, или во зло.

Однако здесь, то есть в словах: Каждому же из 
нас дана благодать по мере дара Христова, святой 
апостол Павел говорит о чем-то большем, чем 
естественные дары, имеющиеся у всех людей. 
Он говорит о благодати, данной каждому из нас, 
христиан. Не безлично всем, а каждому из нас. 
Почему не всем? Потому что это послание адре-
совано чадам Церкви. И это им дана дополни-
тельная благодать: благодать Святого Крещения, 

благодать спасения, благодать знать Христа, быть 
облеченным во Христа через Святое Крещение, 
получить дар Святого Духа в Таинстве Миропом-
азания и иметь возможность причащаться Тела и 
Крови Христовой в Таинстве Евхаристии.

Разумеется, эта благодать направляется ко всем: 
Христос пришел не только для некоторых людей. 
Он пришел для всех людей, но, 

к сожалению, не все знают и не все 
хотят этой Божией благодати

 
Как бы там ни было, тем, кто принял благодать, 

кто является чадом Церкви, им она дается по мере 
дара Христова. По мере, которую Христос дает и 
раздает каждому из нас.

Что это за мера? Эта мера не что-то такое, ког-
да Христос говорит: «Ты знаешь, этому человеку, 
поскольку он Мне нравится и он добрый и умный, 
Я дам 50 пунктов благодати. Другому дам 80. А 
третьему, Мне не нравится его физиономия, Я дам 
только 10!»

Как это делаем мы. Мы ведь так поступаем, не 
правда ли? Приходит кто-нибудь: «Ой, этот мне 
не нравится!» Или навешиваем всякие ярлыки на 
людей и не поступаем беспристрастно. Мера дара 
Христова не означает, что у Христа есть лицеприя-
тие и одних людей Он желает, а других нет, одним 
дает много, а другим мало. Потому что, если бы 
это было так, тогда Христос был бы ответственен 
за наш жизненный путь, за нашу святость или гре-
ховность. Нет, мы сами несем эту ответственность.

Христов дар, Христова благодать — это море. 
Представьте себе бескрайнее море. Каждый под-
ходит к нему с каким-нибудь сосудом: один идет 
с кофейной чашечкой, и он столько хочет взять, 
столько берет, другой идет с чайной чашкой, тре-
тий с ведром. А четвертый с танкером, наполняет 
свой танкер и трогается. Вот так вот.

Бог находится там, и у Него есть богатство Бо-
жественной благодати. Каждый из нас берет, 
сколько хочет и какой возможностью обладает по 
многим и разным причинам. Одной из причин, 
безусловно, является наша воля. Мы не хотим 
многой благодати. Потому что не знаем, что будет 
после этого:

— Чуть-чуть – и довольно. Мы сказали, что бу-
дем жить духовно, однако поиграем и в картишки 
в Сочельник! — так говорим мы.

И когда они играют? На Рождество? Да. Как 
меня спрашивают иногда дети:

— А грешно ли играть в карты?
Что тебе сказать, сын мой? Какой ответ тебе дать 

теперь? Нет у меня ответа.
Благодать — это нечто заливающее человека. 

Она — энергия Бога, которая бескрайня, неогра-
ниченна, необъятна, не имеет ни начала, ни кон-
ца, это величественная энергия, но ты — транс-
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форматор этой энергии. Ты выбираешь, сколько 
тебе взять.

По многим и разным причинам. Иногда играет 
роль и наш характер, наверно — и наши возмож-
ности. Многие факторы имеют значение. Поэто-
му Христос говорит нам, чтобы мы не судили ни 
одного человека, потому что не можем знать, что 
происходит в сердце другого.

Приснопамятный старец Паисий приводил та-
кой пример в связи с этими талантами. Какова ло-
гика Бога применительно к талантам? Евангелие 
говорит, что Бог дал таланты разным людям, од-
ному дал 10, другому 5, третьему 2, четвертому 1. 
В глазах людей тот, у кого 10 талантов, талантли-
вее того, у кого один. Так ведь? Видишь человека, 
полного талантов, и другого с одним маленьким 
талантиком. Есть у него один талантик, и он с ним 
пытается как-то существовать. В глазах людей 
один умен, а другой ничтожен. Однако все они 
призваны умножать свои таланты.

— Тот, у кого 10, — говорил старец, — если пре-
вратит их в 19, не получит отличной оценки у 
Бога. Бог скажет ему: «У тебя было 10, надо сде-
лать, чтобы их было 20! Ты сделал их 19, значит, 
тебе не подходит отличная оценка». А тот, у кого 
один, удвоил его. Ну, тот получает «отлично». Бог 
приходит и говорит ему: «У тебя был один талант, 
а ты сделал из него два». Бог не требует от него 20.

А сейчас в глазах людей у одного 19, а у другого 
2. И первый считается богатым, а другой стоит в 
шаге от небытия, так сказать. Старец Паисий объ-
яснял это. Например, тому, кто свят, надо было, 
чтобы он совершил 20 чудес, а он совершил 19 
(это просто пример, это не означает, что святые 
сравниваются подобным образом) и не получает 
отличной оценки от Бога. А тот, у кого есть кака-
я-нибудь страсть (а также есть сила и возможность 
ее удвоить), но он не удвоил страсть, тот получает 
от Бога хорошую оценку, потому что он подвизал-
ся и хоть немного уменьшил страсть, которая ста-

ла бы гораздо больше, если бы он не подвизался в 
воздержании.

Или другой, кто удвоил свой талант и кажется 
бедным в глазах людей, в глазах Бога он дороже 
того, у кого 10 талантов. Поэтому Христос говорит, 
чтобы мы не судили внешне, и совершенно запре-
щает нам осуждать кого бы то ни было вообще.

 
Мы не можем осуждать, потому что ты 

не знаешь, что происходит в сердце 
другого, мы не знаем, как он рос, не 

знаем многих подробностей.

В «Патерике» есть одна история. Авва Пимен, 
этот великий светильник пустыни, говорит, что 
было девять братьев, и все они стали монахами. 
Жили они вместе в пустыне. Самый младший из 
них, однако, постоянно создавал им проблемы и 
беспокоил остальных. Они давали ему советы, по-
рицали его, ругали, но он — ничего, всё знал свое. 
И вот однажды создал он им большую проблему, 
и они стали спрашивать друг у друга, что с ним де-
лать.

— Он не прекращает и всё создает нам пробле-
мы! Давайте уйдем отсюда! Коли не хотим его вы-
гнать, не хотим заставить его убраться отсюда, то 
уберемся сами!

Так думали святые. Если бы это были мы, то мы 
бы выгнали его вон, особенно когда нас большин-
ство. А они сказали:

— Уйдем мы, а он пускай остается тут. Однако 
уйдем тайком, чтобы он не почувствовал. Уйдем 
куда-нибудь сами.

И как только они приготовились уйти, он увидел 
их и спросил:

— А куда вы идете?
— Мы уходим отсюда! Ты ведь не оставляешь 

нас в покое! Создаешь проблемы и не оставляешь 
нас в покое!
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— Очень хорошо! Давайте уйдем! Всё, мы ухо-
дим в место покоя!

Тогда авва Пимен сказал:
— Мы возвращаемся, отцы! Потому что то, что 

делает наш брат, он делает несознательно. Нет у 
него сознания. Мы ему столько всего сказали, ска-
зали, что уйдем, он уже видит, что уходим, потому 
что он создает нам проблемы, и говорит: «Мы ухо-
дим вместе! Пошли!».

Хороший пример. Он не мог понять, сколько 
трудностей им доставлял. Конечно, мы говорим о 
людях с великим терпением, а не как мы, тут же 
вспыливающие и уходящие. У них было огромное 
терпение, и представьте себе, что он им чинил.

Поэтому мера Бога и Его критерии и суд иные. 
Поэтому нам никогда нельзя осуждать ни одного 
человека.

Осуждать значит выносить ему приговор, судить 
его и говорить, что он такой-то и такой-то, и на 
этом всё.

Тема суждения обширна. Разве нам не надо 
рассуждать, то есть принимать решения? Разве 
суждение не является элементом нашей логики? 
Поскольку мы разумные существа, то мы должны 
рассуждать. Мы не можем не рассуждать. Если 
кто-нибудь скажет мне сейчас: «Сделай то-то!» — 
то я должен решить, правильно ли это, и поэтому 
рассуждение (принятие решения) необходимо. 
Это рассуждение логично, необходимо, здраво, 
полезно, и у нас оно должно быть. Потому что мы 
живем на свете и у нас есть рассудок, Бог дал нам 
рассудок, чтобы мы рассуждали.

Если я не буду рассуждать, как же я решу, что 
мне делать, как я выберу добро вместо зла? Од-
нако я не могу осуждать, потому что осуждение — 
чтобы я выносил приговоры и наклеивал ярлы-
ки, которые человек потом не сможет сбросить, и 
чтобы оттолкнул его и осудил на погибель — этого 
я не могу сделать, потому что не могу знать впол-
не его душу и то, что происходит в его сердце.

Я уверен, что у всех вас есть горький опыт, когда 
мы формировали себе конкретные представле-
ния о каких-нибудь людях, а в итоге они оказы-
вались ошибочными. Поэтому надо быть очень 
осторожными, и нельзя доверять даже собствен-
ным оценкам. Даже им, пусть даже у нас и будут 
логические аргументы в их пользу, но всегда надо 
ставить их под знак вопроса и говорить: «Ну хо-
рошо, из того, что я видел, слышал и понял, я 
формирую себе это мнение, однако оно может 
оказаться и ошибочным». 

Потому что человек — великая тайна: 
сегодня он ангел, а через час может 
стать демоном. Сегодня он демон, а 

через час может стать ангелом.

Человек обладает этой свободой передвигаться 
от одного края — обожения – до другого края — 
демонизации. Он действует свободно, у него есть 
свобода, ибо Бог дал ему возможность сроднить-
ся с Богом за доли секунды. Посмотрите на раз-
бойника на кресте, который был разбойником в 
подлинном смысле слова по тем временам: убий-
ца, вор, лжец, мошенник. Они его распяли за то, 
что он был злодеем и совершал злодеяния. Он 
был распят по справедливости, в соответствии с 
человеческим правосудием той эпохи. Но спустя 
короткое время этот злодей раскаялся и оказался 
непосредственно в Царстве Небесном вместе со 
Христом. И не только это, но он вошел туда пер-
вым, раньше всех людей. Как ты тогда можешь 
осуждать и выносить приговор какому-нибудь 
человеку, если Христос нам ясно показывает, что 
взял его с Собой за одно его покаянное движение?

Другой разбойник, который тоже был распят, 
сделал противоположное. Он хулил Христа и 
остался в том же состоянии, в каком был, потому 
что сам выбрал это.

Мытарь тоже был грешным человеком — гра-
бителем, злым, жестоким и т.д. Однако он пошел 
в Божий храм и помолился. Сердце его сокруши-
лось, он заплакал пред Богом, сказал:

— Боже мой, смилуйся надо мной, грешным!
Бог тут же его принял и снял с него всё бремя 

грехов и неправд.
Фарисей был добрым, праведным, религиоз-

ным, он подавал милостыню и всё прочее, что 
создает образ хорошего человека, однако Бог его 
отверг, потому что Божий суд был один, а этот, 
человеческий, — другой. В глазах людей фари-
сей был исключительно хорошим господином, 
уважаемой личностью, поскольку был таким до-
брым. А другой был плохим человеком в глазах 
людей, никто не придавал ему особого значения, 
может, даже и не говорили с ним, потому что тог-
да никто не любил мытарей, ведь они были же-
стокими, грубыми и бесчеловечными. Но только 
один смог дойти до обожения, а другой до гибели.                                     

У человека имеется огромная свобода, и он 
может молниеносно передвигаться в этих про-
странствах, и одним простым помыслом, одной 
простой мыслью ты можешь возвыситься, од-
ним помыслом, который принимаешь (от Бога) и 
отождествляешься с ним, а не с нашими помыс-
лами, от которых голова наша бывает похожа на 
шумное кафе, — и одним же помыслом можешь 
упасть и разбиться. Поэтому никогда нельзя зара-
нее вычеркивать ни одного человека и говорить: 
«При этих обстоятельствах он погибнет». Ты не 
знаешь, что будет. Из этого его разбивания (со-
крушения) может выйти огромное благо. 

Митрополит Афанасий Лимасольский
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О МОЛИТВЕ

НАУЧИТЬСЯ ТАК МОЛЧАТЬ, 
ЧТОБЫ СЛЫШАТЬ

По совету святителя Феофана Затворника, мы 
должны вчитываться в молитвы, которые бу-

дем употреблять молитвенно, вечером ли, утром 
ли, в течение ли дня, вчитываться в них так, чтобы 
понять, что в них сказано. И это требует внима-
тельного отношения к словам, но также внима-
тельного отношения к тому, что через эти слова 
хочет нам передать тот или другой святой. 

Вы, наверное, знаете, как бывает, когда идет 
разговор между двумя людьми: один говорит, а 
другой слушает поверхностно, потому что уже го-
товит ответ, или вопрос, или отповедь. И поэтому 
у слушающего настоящего молчания внутри нет, 
и он не может услышать за словами, которые до-
ходят до его слуха, тех чувств, тех мыслей, кото-
рые говорящий хочет ему передать. И вот, одна из 
задач наших заключается в том, чтобы научиться 
так молчать, чтобы слышать.

Вы, наверное, знаете по опыту то, о чем я сей-
час упомянул. Чтобы слышать, надо открыться, 
а для этого - внутренне замолчать, полностью, 
до самых глубин... Мы можем забыть о своей 
телесности, о том, что нас отделяет от другого 
человека, отделиться от того, что нам его дела-
ет страшным, или противным, или непонятным, 
или просто чужим. И если только молитвенно, 
благоговейно мы будем вглядываться в другого, 
то начнем видеть в нем не верхний слой, а все 
новые и новые глубины, из которых какие-то 
еще не очищены, но в самой их глубине нахо-
дится чистота, которую Господь сотворил, когда 
посылал живую душу в этот мир.

Вам, может, кажется, что это никакого отноше-
ния не имеет к молитве и к чтению молитв; наобо-
рот, мне кажется, что это имеет очень большое от-
ношение, потому что когда мы читаем молитвы, 
даже когда вчитываемся в них с вниманием, мы 
на них смотрим как бы через нашу сгущенность, 
через нашу полуслепоту. И сможем увидеть, ус-
лышать в этих молитвах то, что в них заложено, 
только если освободимся от себя самих, только 
если сможем сказать себе: не озирайся на себя, не 
думай параллельно свои мысли с мыслями, кото-
рые высказаны святым. Вслушивайся в его слова, 
вдумывайся в его думу, вживайся в его чувства.

И это передается, конечно, через слова молитвы, 
которые начертаны в книге или которые мы уже 
знаем наизусть. Большей частью мы их не слы-
шим, потому что так к ним привыкли, что слова 
скользят по нашему вниманию, уже не врезаются 
в наше сознание, не ранят и не исцеляют нас.

И вот тут нам надо научиться тому внутреннему 
глубокому молчанию, которое необходимо, что-
бы воспринять опыт другого человека, святого ли 
или грешника…

И когда мы читаем молитвы, которые нам пода-
рила Церковь - собрала за тысячелетия и занесла 
в маленькие молитвенники, чтобы мы оживали 
благодатью, духовной глубиной и жизнью святых, 
- мы должны научиться молчать.

***
Первое, что я хочу сказать по этому поводу 

практически: раньше, чем приступить к чтению 
молитв, будь то наизусть, будь то по молитвенни-
ку, нам надо стать перед Богом, стать молчаливо, 
вслушаться в безмолвие нашей комнаты, в тиши-
ну, которая нас окружает, и сказать: «Господи! 
Как дивно, что Ты тут и что Ты мне даешь стать 
перед Тобой, быть в Твоем присутствии, что Ты 
не закрываешься от меня» - и постоять в изумле-
нии. И это изумление может повторяться изо дня 
в день, потому что после каждого такого опыта ка-
кая-то новая глубина открывается в нашей душе.

И вот, научись становиться в невидимое при-
сутствие Божие, в неощутимое порой Его присут-
ствие, верой стать перед Ним, верой в том смысле, 
в котором это слово обозначает уверенность. Вез-
десущий, Иже везде сый, как говорится в молитве 
Святому Духу, Он здесь. Мне не нужно даже это 
ощущать, мне достаточно это знать. Он здесь, и 
Он мне, мне, ничтожному, недостойному, греш-
ному, разрешает стоять в Его присутствии…
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Порой через некоторое время такого стояния 
- я говорю о минутах, не о часах - становится во-
круг нас и в нас самих так тихо и спокойно: некуда 
стремиться, нечего добиваться… Быть тут с Ним - 
такое счастье.

Если Господь сочтет это для нас нужным, по-
лезным, порой бывает, что Он нам даст с какой-то 
ясностью, светлостью, силой ощутить Его присут-
ствие. Но добиваться этого не надо. Нам нужно 
научиться так Богу доверять, чтобы не пробивать-
ся к Нему, а знать, что Он больше нас хочет этой 
встречи, больше нас хочет нашего приобщения 
Себе, больше, чем мы сами, хочет ввести нас в 
наши собственные, безмолвные глубины. Как это 
дивно…

Порой так ясно делается, - хотя я не вижу, не 
слышу ничего, - что Господь тут. А порой бывает, 
что этого чувства нет, но по вере я знаю, что Тот, 
Который меня сотворил, для того чтобы я вошел в 
глубины божественной жизни, Тот, Который меня 
сотворил, и не только создал, но и умер за меня, 
конечно, тут присутствует.

Я помню одну девочку, которая это пережи-
ла - сколько ребенок может пережить, пережи-
ла то же: что иногда Господь близок, а иногда 
она рвется к Нему - но не может до Него дойти. 
И мать сказала этой девочке замечательную, как 
мне кажется, вещь: «Ты знаешь, что бывает, когда 
мы играем в прятки; ты сначала закроешь глаза и 
тихонько стоишь и ждешь. И в какой-то момент, 
когда я спрячусь - я аукну, и ты откроешь глаза и 
попробуешь пойти на звук, который слышала. Ты 
будешь ходить в одну сторону, в другую, искать. 
Когда я увижу, что ты растеряна, я снова приаукну 
- и ты пойдешь в ту сторону, где я нахожусь, - и 
найдешь меня. А иногда будет так, что тебе вдруг 
станет страшно, ты решишь, что осталась одна, а 
я куда-то ушла… И если я только замечу, что тебе 
стало страшно и одиноко, что слезы появились на 
твоих глазах, я выйду из своей прятки, я побегу к 
тебе, и ты бросишься ко мне в объятия».

Вот так бывает с Богом: когда мы Его ищем, Он 
приаукнет, а потом дает нам искать - для того, 
чтобы Самому увериться, как нам нужно Его най-
ти, как нам хочется Его найти, как рвется вся наша 
душа к Нему. И чтобы мы тоже осознали, как оди-
ноко без Него, как страшно, как при полном сол-
нечном свете делается вокруг нас темно… Вот чему 
нам надо научиться для того, чтобы начать мо-
литься: научиться становиться перед Богом, зная, 
что Он тут. И в изумлении трепетно знать, что Он 
меня, грешного, недостойного, слепого, допускает 
стать перед Ним и быть c Ним, даже если я Его не 
ощущаю… Какое диво, какая радость!.. 

Митрополит Антоний Сурожский, 
«Не могу, Господи, жить без Тебя!»

Сольба

Сольба, Сольба, Сольба! Мир и тишина.
Так к тебе и тянет, и зовёт она.
Здесь покой и радость, вне же – суета,
Злоба и холодность – жизнь совсем не та.

Сольба, Сольба, Сольба! Колокольный звон.
Далеко в округе раздаётся он.
К службе призывает, радует сердца,
Звонко прославляет нашего Творца!

Сольба, Сольба, Сольба! Что за красота!
Пением чудесным славят здесь Христа.
Кажется: не сестры – ангелы поют…
В храмах благолепных – чистота, уют.

Сольба, Сольба, Сольба! Купола, кресты,
А вокруг – деревья, клумбы и кусты….
Здесь душа как птица ввысь желает взмыть.
Мне обитель эту ввек не позабыть!

Инокиня Мария (Шадрина), 
2013 г.

ИЗ ГЛУБИНЫ СЕРДЦА
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СВЯТЫЕ НОВОМУЧЕННИКИ

СВЯЩЕННОМУЧЕНИКИ
ИОАНН ГРАНИТОВ, ЛЕОНТИЙ КЛИМЕНКО 

И КОНСТАНТИН ЗВЕРЕВ, ПРЕСВИТЕРЫ

Священномученик Иоанн 
(Иван Михайлович Грани-

тов) родился в 1875 году. Он 
был рукоположен во священни-
ка; со временем возведен в сан 
протоиерея и назначен насто-
ятелем Николаевской церкви 
в станице Талгар Верненского 
уезда Семиреченской области.

Священномученик Констан-
тин (Константин Иванович Зве-
рев) родился в 1881 году, окон-
чил Верненскую классическую 
гимназию и Ташкентскую учи-
тельскую семинарию. Он был 
рукоположен во диакона и слу-
жил в Николаевском храме в 
селе Талгар Верненского уезда.

11 февраля 1920 года, во вре-
мя начавшихся безбожных го-
нений, протоиерей Иоанн был 
арестован большевиками по 

обвинению «в контрреволюци-
онных выступлениях против со-
ветской власти... и в укрывании 
запасов хлеба». Во время ареста 
мучители вырвали у священни-
ка бороду и перед расстрелом 
выкололи ему глаза и цепью 
наперсного креста пилили 
шею. Во время пыток священ-
ник закричал, обращаясь к пра-
вославным: «Не отрекайтесь от 
Бога!»

Увидев, сколь жестоким му-
чениям подвергается пастырь, 
за него вступился диакон Кон-
стантин и тут же был изрублен 
шашками. Останки священно-
мученика палачи сложили в 
мешок и бросили в овраг рядом 
с кладбищем, где проводились 
расстрелы.

Протоиерей Иоанн Гранитов 

был расстрелян в ночь с 11 на 12 
февраля 1920 года.

Священномученик Леонтий 
(Клименко) родился в 1887 году 
и служил в селе Евгеньевка Вер-
ненского уезда Симереченской 
области. Во время начавшихся 
гонений на Церковь он был об-
винен безбожниками в контр-
революционных выступлениях, 
в насмешках над партией ком-
мунистов, в хранении боевых 
припасов и в отказе молоть хлеб 
коммунистам. Он был расстре-
лян в ночь с 11 на 12 февраля 
1920 года вместе с протоиере-
ем Иоанном Гранитовым. Тела 
священномучеников были по-
гребены в безвестной могиле 
близ станицы Талгар. 

Игумен Дамаскин
 (Орловский)
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